
ПРОТОКОЛ № 25
заседания рабочей группы по вопросам 
деятельности индивидуальных предпринимателей 
при общественно-консультативном (экспертном) 
совете по развитию предпринимательства при 
Министерстве экономики Республики Беларусь

8 декабря 2022 г. г. Минск, ул. Берсона, 14

Председательствующий: заместитель Министра экономики Митянский СБ.
(руководитель рабочей группы)

Алексеенко И.И., Васильев ЕБ., Гончар Г.П., 
Король ОБ., Рогова Ж.Я., Саватеева И.А., 
Ситников В.Е., Тарасевич Ж.К., Шахмуть О.Н.
Кийко Д.Н., Кривунь М.М., Майковский В.С., 
Мариненко П.Л., Осадчик В.А., Русинович ОБ., 
Скринников И Б.
Быкова Т.П., Смирнов А.П.

Валатка А.И., Запуняко Д.П.

Повестка дня:

Присутствующие: 
члены рабочей группы:

от государственных 
органов:

приглашенные
участники:
иные лица:

1. Об изменении налогового законодательства с 2023 года. 
СЛУШАЛИ:

Рогову Ж.Я. -  о волнениях в предпринимательской среде 
в связи с планируемым значительным увеличением ставки единого налога, 
что в совокупности с иным изменением законодательства (ограничением 
торговой надбавки в связи с принятием постановления Совета Министров 
Республики Беларусь от 19 октября 2022 г. № 713 «О системе регулирования 
цен», обязанностей оформления электронных накладных и использования 
кассового оборудования), повышением конкуренции в связи с развитием 
Интернет-торговли станет непосильным бременем для индивидуальных 
предпринимателей;

Шахмуть О.Н., Саватееву И.А., Запуняко Д.П., Короля ОБ., 
Валатку А.И. -  о недовольствах в предпринимательской среде, связанных 
с увеличением ставок единого налога; о необходимости пересмотра 
планируемых ставок единого налога в сторону уменьшения, применения 
понижающих коэффициентов к ставкам единого налога и индивидуального 
подхода к предпринимателям (расходы и доходы у всех разные, ставка 
единого налога одинаковая); о невозможности уплаты предлагаемых ставок 
единого налога большинством индивидуальных предпринимателей, а также 
перехода на общую систему налогообложения ввиду отсутствия 
соответствующего образования;
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Васильева Е.В., Тарасевич Ж.К. -  о проблемных вопросах 
подтверждения расходов;

Мариненко П.Л. -  о целесообразности подготовки памятки по уплате 
подоходного налога индивидуальными предпринимателями на общей системе 
налогообложения;

Кийко Д.Н., Скринникова И.В.:
- об отдельных мерах, включенных в пакет налоговых изменений, 

направленных на бюджетную устойчивость, в частности:
об изменении мер налоговой политики в отношении субъектов малого 

и среднего предпринимательства, связанных, прежде всего, с выявлением 
контролирующими органами «схем» ухода от уплаты налогов, 
их незначительным вкладом в бюджет, необходимостью выравнивания 
налоговой нагрузки между субъектами хозяйствования (с 2023 года 
индивидуальные предприниматели не смогут применять упрощенную 
систему налогообложения; ставка подоходного налога для индивидуальных 
предпринимателей увеличивается с 16 до 20%; в отношении единого налога 
для индивидуальных предпринимателей сокращается перечень видов 
деятельности, ставки по оставшимся видам деятельности увеличиваются);

об изменении подходов к налогообложению самозанятых лиц -  
вводится налог на профессиональный доход с использованием цифровой 
платформы;

- о возможности применения налогового вычета в размере 20 % в случае 
отсутствия учета расходов и доходов;

- об установленном праве областным и Минскому городским Советам 
депутатов уменьшать ставки единого налога посредством принятия 
соответствующих решений;

- о целесообразности, в целях создания системы «справедливого 
налогообложения», привязки налогов к фактически получаемому доходу.

Митянского С.В. -  о наличии альтернативного варианта, при отсутствии 
финансовых возможностей (нежелании) уплаты повышающейся ставки 
единого налога -  переход на общую систему налогообложения с уплатой 
подоходного налога.
РЕШИЛИ:

1.1. Принять к сведению информацию:
Кийко Д.Н., Скринникова И.В., Митянского С.В. о планируемом 

изменении налогового законодательства с 2023 г.; о наличии альтернативного 
варианта для снижения налоговой нагрузки на индивидуальных 
предпринимателей -  переход на общую систему налогообложения с уплатой 
подоходного налога;

членов рабочей группы, иных лиц о волнениях в предпринимательской 
среде; о предложениях по пересмотру отдельных планируемых изменений 
налогового законодательства с учетом высказанных мнений;
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1.2. просить:
членов рабочей группы -  подготовить перечень вопросов в сфере 

налогообложения, требующих разъяснения налоговых органов, иные 
обоснованные предложения по совершенствованию системы 
налогообложения, направить их в МНС;

МНС:
- проработать вопрос упрощения процедуры ведения индивидуальными 

предпринимателями книги учета доходов (расходов);
- разместить на официальном сайте МНС:
разъяснения о порядке перехода с системы единого налога 

с индивидуальных предпринимателей иных физических лиц на общий 
порядок налогообложения, и обратно;

памятку по уплате подоходного налога на общей системе 
налогообложения;

ответы на популярные вопросы в сфере налогообложения, возникающие 
у индивидуальных предпринимателей.

2. О вопросах, связанных с ведением электронных накладных. 
СЛУШАЛИ:

Запуняко Д.П., Рогову Ж.Я., Короля О.Е., Гончар Г.П. о практических 
вопросах, затруднениях, возникающих у индивидуальных предпринимателей 
при заполнении электронных накладных, в том числе дорогом обслуживании 
у операторов, с использованием услуг которых необходимо осуществлять 
электронный документооборот (далее -  Е01-провайдер);

Маковского В.С. о прошедшем полуторагодовом подготовительном 
периоде до вступления в силу новшеств законодательства,
предусматривающего возможность перемещения товаров с использованием 
современных технологий; о проведенной подготовительной и
разъяснительной работе в указанном направлении, в том числе посредством 
проведения семинаров, размещения на официальном сайте МНС «Пошаговом 
алгоритме действий субъектов хозяйствования, осуществляющих оборот 
товаров, подлежащих прослеживаемости, по внедрению электронных 
накладных»(ЬИрзУ/па1о§.§оу.ЬуЛах_соп1го1/соп1го1_о^§оосК/1гасеаЬШ1у/?РАОЕЫ_1=2);

о 15-ти тысячах субъектов хозяйствования и индивидуальных 
предпринимателей, которые не ждали окончания моратория, а уже работают 
с электронными накладными на практике;

о разъяснении практических вопросов, в частности:
об отсутствии необходимости самостоятельного оформления 

электронных накладных при ввозе товаров из Российской Федерации 
(в соответствии с правилами автомобильных перевозок грузов, товар, который
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ввозится с территории другого государства, перемещается по документу, 
отправленному грузоотправителем иностранного государства);

об отсутствии необходимости оформления электронной накладной при 
перемещении товаров в рамках одного торгового объекта;

о том, что по маркируемым товарам требования оформления 
электронной накладной касаются только тех товаров, на которые нанесено 
незащищенное средство идентификации (если защищённое -  можно 
использовать обычную бумажную «зеленую» накладную);

Смирнова А.П. о проводимой работе для снятия проблемных вопросов 
в сфере внедрения электронных накладных, в том числе в части доработки 
интерфейса для упрощения процедуры их заполнения (что в целом относится 
к компетенции ЕПЬпровайдеров, а не МНС);

о возможности выбора индивидуальными предпринимателями 
конкретного ЕОБпровайдера исходя из предлагаемых условий и стоимости 
услуг (что в дальнейшем будет регулировать рынок данных услуг);

о статистических данных, свидетельствующих о низкой активности 
и заинтересованности индивидуальных предпринимателей приступить 
к началу работы в новых условиях в спокойном режиме, не дожидаясь даты 
прекращения моратория, что, в том числе, не позволило своевременно выявить 
проблемные вопросы заполнения электронных накладных, принять 
оперативные меры по доработке интерфейса;

о создании Совета по внедрению электронного коммерческого 
документооборота, целями и задачами которого, в числе прочего, являются 
координация деятельности ЕОЕпровайдеров, налаживание конструктивного 
диалога с органами власти, популяризация, развитие электронного 
документооборота;

о рекомендации индивидуальным предпринимателям сохранять 
и продлевать международный идентификационный код участника 
хозяйственной операции (глобальный номер расположения - 01оЬа1 Ьосайоп 
ЫишЬег (ОБЫ), присваиваемый системой автоматической идентификации ГС1 
Беларуси, поскольку указанный реквизит является обязательным для 
заполнения при составлении электронных накладных.
РЕШИЛИ:

2.1. Принять к сведению информацию:
членов рабочей группы, Маковского В.С., Смирнова А.П. 

высказанную в ходе заседания по данному вопросу;
Запуняко Д.П. о непредставлении ЕППпровайдером, концерном 

«Белнефтехим», ответа на направленные им предложения в части 
доработки интерфейса, упрощения процедуры заполнения электронных 
накладных;

2.2. Рекомендовать:
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Запуняко Д.П. -  направить в Минэкономики выработанные предложения 
по совершенствованию механизма внедрения электронных накладных, 
упрощению операций по заполнению электронных накладных;

Минэкономики -  направить обозначенные выше предложения в адрес 
концерна «Белнефтехим», МНС, Совета по внедрению электронного 
коммерческого документооборота для информирования и использования 
в работе; о результатах рассмотрения предложений, при их поступлении 
в Минэкономики, проинформировать Запуняко Д.П.

Руководитель рабочей группы, 
заместитель Министра экономики 
Республики Беларусь С.В.Митянский


